
72021年11月5日 星期五 编辑 常烨 电话 4396827 E-mail：xccb66@163.com文化圈

（（189189））

梁岩的职业是一名摄影师，
他说，摄影的工作与他爱好的木
工创作有相通之处。比如，摄影
的前期筹备与后期制作，这和木
工创作的前期设计与后期工艺很
相似。但是，两者也有不同。作
为职业摄影师，工作的时候，更多
地要考虑客户的需求，个人的主
观意识会迁就于客户。他做木工
活儿时就不一样了，心里有了新
设计、新想法，不用考虑别人的意
见 ，可 以 心 无 旁 骛 地 付 诸 行 动 。
这也是他不愿意将木工这一爱好
转向经营的原因。“一旦将爱好与
经营挂钩，我就害怕自己做不到
这么纯粹地坚持一件事了。”

梁岩家里的床、餐桌等都是
他制作的。“这个爱好不仅没有给
我带来盈利，而且租房、买设备都
需要花钱，重要的是，在使用工具
的 过 程 中 ，具 有 一 定 的 危 险 性 。
我 的 一 个 朋 友 在 使 用 电 锯 的 时
候，因操作不当，将手指锯掉了。
所以，我的家人一开始挺反对我
这一爱好的。”

“现在家人支持你吗？”我问
道。

“有一次，母亲来我家，看到
了我做的餐桌。那个餐桌我是用
核桃木做的，打磨得很光滑。母
亲抚摸着餐桌说：‘这桌面摸起来
像 丝 绸 一 样 ，这 真 的 是 你 做 的
吗？’自那以后，家人渐渐支持了
我的爱好。”梁岩说，我市将木工
纯粹作为爱好的人不多，他所知
的不超过 10 个人。他们经常沟通
联系，分享经验。

“以后你有什么打算，仍然不
考虑赢利吗？”我问。

“这一爱好是我释放情绪的
窗口。心烦的时候，它能纾解我
的坏情绪；心情好的时候，它能激
发 我 的 灵 感 。 爱 好 ，仅 仅 是 爱
好。我觉得掺杂太多功利心，反
而让我无法放开手脚进行创作。”
梁岩笑着说。

走出梁岩的工作室，我的心
情久久不能平复。热爱是最好的
老师。认真且专注是一个人很好
的特质。也许他们不被人理解，
或者没有得到回应，但自带热忱、
一 丝 不 苟 的 态 度 一 点 儿 都 不 丢
人，相反，让人深深钦佩。

不计艰辛，不计功利，朝着认
准的目标努力，这或许就是初心
的力量。

记者李翊飒文/图

心之所向 素履以往

木工这一领域有许
多闪光之处，比如，榫卯
技艺让世人惊叹。这一
技艺展现了我国传统文
化的魅力和匠人的智
慧。

我对木工活儿感兴
趣源于小时候。那时，
奶奶家的床、桌子、柜子
都是请木工做的。奶奶
家有个大院子，木工在
那里工作时，我时常出
神地看着他。刨木材时
从刀片旁滑落下来的木
屑、光滑的带着纹路的
木头、清新的木材香味，
这些都给我留下了深刻
的印象。以至于我将儿
时的这段记忆虚构进一
些时间与环境元素，如
夏日的黄昏，如秋日的
午后。我将它们糅合在
一起，把记忆定格成一
帧帧电影画面。每每情
绪有波动时，我便把这
些电影画面在脑海中过
一遍，心情就会渐渐平
和下来。

我对木工活儿的兴
趣并没有随着年龄的增
长与生活的烦琐而淡
化，反而，我想把这一爱
好付诸行动。搜索网
络，不难发现，一线、二
线城市有诸多木工爱好
者阵营。但是，在许昌，
我鲜少听说将木工作为
爱好的人。

一次偶然的机会，
我与朋友闲聊时，获悉
我市有一位木工爱好
者，这可激发起了我的
兴趣。

现如今，木工爱好
者乐于做什么样的作品
呢？这个小众爱好，有
着怎样的魅力？11月1
日，怀揣强烈的好奇心，
我探访了木工爱好者梁
岩的工作室。

梁岩的工作室在建安区。11
月 1 日 10 时许，根据梁岩发来的位
置，我按图索骥前往。拐入一个巷
子后，我环顾左右，没有发现任何
有关工作室的标示。难道找错地
方了？将车驶入巷子尽头时，我给
梁岩打电话咨询。我俩通电话的
间隙，我听到车后传来卷帘门升起
的声音。之后，有人笑着朝我大声
说道 ：“你没找错地方 ，我在这儿
呢！”

“你的工作室没有起名字？”我
问道。

“其实，这是我做木工活儿的
地 方 ，算 不 上 真 正 意 义 上 的 工 作
室。”梁岩回应。

迈入工作室，给我的第一印象
是“真大”，即使诸多设备伫立其
间，也不显得拥挤。工作室里靠墙
摆放着许多木板。梁岩说，这些木
板有的是榆木，有的是核桃木，靠
墙摆放，有助于它们更好地保持干
燥。“这些木板我已放置了两年。”

除了大块头的设备之外，墙面
上还挂着各式工具。防尘面具、工
作围裙等细节上的装备也一项不
少。

工作室里放置的大小工作台、
椅子等，都出自梁岩之手。

“我从小就爱手工创作。”梁岩
说，“以前我还做航模。但是，木工
创作比航模复杂多了，这与我想象
中的有些不一样。”

“这些桌凳虽然看起来简单，
但是挺有设计感的，有着日式与北
欧风的味道。”我指着工作室里零
散摆放的家具问道。

“我大学时期学的设计专业，
这或许对我的审美和创作灵感有
一定的帮助。”梁岩说。

“为什么把工作室设在这么偏
僻的地方？”我充满疑问。

“因为做木工的时候会产生噪
声，把工作室安置在闹市区，会给
左邻右舍带去困扰。”梁岩说，“这
间屋子有 240 平方米，空间大、采光
好，不仅远离闹市区，而且位于巷
子的尽头，便于工作，也不会影响
到他人。”

采访当日，梁岩正在给刚刚做
好的餐边柜刷木蜡油。他说，他并
不是天天做木工活儿，工作之余才
来这里。这个餐边柜，他花了半个
月的时间制作成形，刷完木蜡油，
一装玻璃，就可以使用了。

木蜡油的环保性和渗透性很
强。“木材是会呼吸的。木蜡油与
油漆的作用不太一样。木材被涂
上油漆之后，就像呼吸被抑制了一
样。而木蜡油不是给木材穿上厚
厚 的 衣 服 ，是 渗 入 木 材 的‘ 毛 孔 ’
里，滋养木材，有效防止木材因为
水 分 的 缺 失 而 开 裂、变 形 。”梁 岩
说，“自己做的家具，能最大限度地
保证环保性。”

“没接触木工这一领域之前，
我把它想得过于简单了。”梁岩说，

“这满屋的行头置办下来，花费了
不少钱。”

“我从小就爱手工创作，
以前还做航模”

“坚守这份爱好，付出了诸
多心血”

“你专门找行家学的木工吗？”
我问道。

“不，都是我自学的。从网上
看教程起步，一点点积累经验。这
间工作室我从 2019 年年底开设，
到现在已经两年了。”

“太了不起了，两年的时间，就
能把家具做得有模有样！”

“刚起步的那段时间，其实很
辛苦。”聊到这里，梁岩停顿了一会
儿，深呼吸了一下说，“从寻觅工作
室，到从各处淘这些大块头的设
备，再到找车辆运送它们到这里，
这些只是当时所面临的困难的一
小部分。唉，我都不愿回想了，当
初太难了。坚守这份爱好，我付出
了诸多心血。”

“爱好，仅仅是爱好”
梁岩在给餐边柜擦木蜡油。

梁岩制作的餐边柜（局部）。

梁岩制作的凳子。

梁岩的工具墙。

梁岩使用的设备。


